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REEMPLAZARÁN MÁS DE 300 LUMINARIAS CON TECNOLOGÍA LED 
02

INICIATIVA DEL MUNICIPIO 

PREPARAN PLAN MAESTRO DE 
CICLOVÍAS PARA OVALLE 

El alcalde Jonathan Acuña explicó que, en estos momentos, se están elaborando las bases 
del diseño del plan, el cual, se espera licitar durante el mes de julio.  La idea busca ser una 
respuesta ante la ausencia de una red de este tipo en la comuna, contándose con solo una 
ciclovía que recorre la avenida Costanera. 03
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La semana pasada comenzaron los trabajos para cambiar las luminarias de las poblaciones Carmelitana, Magallanes Moure y Vista Hermosa en Ovalle.
CEDIDA

Vecinos, expertos y autoridades regionales esperan que 
este proyecto sea el primer paso hacia la revitalización de 
la iluminación pública de otras áreas de la ciudad, con el fin 
de disuadir la comisión de actos delictivos y promover un 
ambiente más seguro en la capital limarina. 

En medio de un complejo panorama 
generado a raíz de la inseguridad, con 
robos a supermercado, disparos a la 
salida de un local nocturno, falsos 
policías, y asaltos, entre otros ilícitos 
que han hecho noticia en los últimos 
semanas, desde la Municipalidad de 
Ovalle anunciaron recientemente la 
implementación de una iniciativa que 
busca mejorar la iluminación pública 
de la ciudad.

Es así que, según la información 
compartida a través de la página 
de Facebook de la Municipalidad de 
Ovalle, los trabajos para la reposición 
de 309 luminarias con tecnología 
LED, comenzaron a ejecutarse ya, 
desde la semana pasada.

Cabe destacar que dicho proyecto es 
una colaboración entre el municipio 
de Ovalle y el gobierno regional de 
Coquimbo, que implica una inversión 
de $122.336.778.  

Con respecto a este tema, el alcalde 
de Ovalle, Jonathan Acuña explicó a 
El Ovallino que “el recambio y mejo-
ramiento de luminarias de nuestras 
calles es un compromiso de esta ad-
ministración que estamos cumpliendo 
y es sin duda una herramienta eficaz 
para combatir la delincuencia”. 

Respecto al proyecto en específico, 
el alcalde explicó que “esta admi-
nistración postuló a un fondo FRIL 
(Fondo Regional de Iniciativa Local) 
del GORE, el cual obtuvimos satisfac-
toriamente y en conjunto con dineros 
municipales, hoy estamos ejecutando 
el recambio de luminarias en las po-
blaciones Carmelitana, Magallanes 
Moure y Vista Hermosa”. 

“Esto permitirá”- agregó el edil - 

“cambiar luminarias obsoletas, anti-
guas y de baja luminosidad.  Sabemos 
que la iluminación de varios sectores 
y poblaciones de nuestra comuna 
es deficiente, por eso, estas nuevas 
luminarias que se ajustan a la nor-
ma vigente tienen mayor capacidad 
lumínica y entregarán un cambio 
positivo”, destacó Acuña. 

Sumado a esto, el alcalde adelantó 
que “este es un plan liderado por 
nuestro municipio que contempla 
también el mejoramiento de lumina-
rias en poblaciones como el Quiscal, 
centro de la comuna y sectores de la 
periferia de la ciudad”.

En línea con ello, Acuña insistió en 
que “queremos que nuestras familias 
caminen por calles seguras, iluminadas, 
donde la delincuencia no tenga nada 
a su favor (...). Por eso, continuamos 
abordando con políticas públicas el 
combate a la delincuencia y éste es 
un ejemplo palpable”.

BUENA NOTICIA
Con respecto a esta iniciativa, la 

presidenta de la Unión Comunal de 
Juntas de Vecinos de Ovalle, Patricia 
Alfaro, se mostró complacida, opinan-
do que es muy positivo “que hagan 
este cambio, porque ayudará a que 
los vecinos se sientan más seguros y 

ojalá que se dé en más poblaciones, 
porque hay muchas en las que hay 
zonas absolutamente oscuras, tanto 
en la parte alta como en la parte baja”.

De todas formas, Alfaro también 
aboga por la instalación de cámaras de 
seguridad “en todas las poblaciones 
y en los pasajes, porque todo Ovalle 
está afectado por robos e inseguridad. 
Además tenemos muchos sitios eria-
zos, los que deberían convertirse en 
espacios deportivos y de entretención, 
para realmente llamar la atención de 
los jóvenes y los niños. También debe 
haber un control en las plazoletas 
por parte de Seguridad Ciudadana y 
Carabineros, porque muchas veces 
hay gente fumando marihuana”. 

Por su parte, el capitán Raimundo 
Barrios, comisario subrogante de 
la Tercera Comisaría de Ovalle de-
talló que la instalación de nuevas 
luminarias “es una gran noticia para 
nosotros, porque es un elemento de 
operación importante para nuestro 
proceder, ya que Carabineros tiene 
un convenio con la Municipalidad de 
Ovalle, donde manejamos alrededor 
de 180 cámaras, por lo que la nueva 
iluminación en el sector va mejorar 
la percepción que podamos tener en 
horario nocturno”.

Además, el capitán hizo hincapié en 
que “el personal que procede a los 

lugares también tendrá una mejor 
visión, por lo tanto esperamos que 
ojalá se siga replicando esta situación 
en varios sectores, porque a mayor 
luminosidad podremos recuperar más 
espacios comunes y así evitaremos 
la existencia de ‘nidos’, en los que los 
individuos pueden juntarse a consumir 
alcohol y drogas o esconderse para 
cometer algún ilícito”.

SOLO EL COMIENZO
Por su parte, la consejera regional 

por la provincia del Limarí, Tatiana 
Cortés, explicó que el rol como Consejo 
Regional, organismo que aportó a 
la concreción de esta iniciativa, “es 
apoyar las buenas iniciativas como 
ésta, sobre todo hoy en que la delin-
cuencia preocupa a la mayor parte de 
la ciudadanía, por lo que hacer este 
tipo de inversiones es muy importante”.

La consejera también sostuvo que 
“entendemos que esto es solo una 
parte, porque nuestra comuna es 
grande. Por eso, no me cabe duda 
que esto es solo el comienzo de un 
paquete de medidas que van en esta 
dirección, como la instalación de cá-
maras de seguridad, en lo que incluso 
estamos mejor implementados que 
La Serena y Coquimbo”.

En cuanto a posibles espacios en 
donde implementar proyectos simi-
lares, Cortés afirmó que podrían ser  
la Villa Agrícola, El Romeral y David 
Perry, “espacios que colindan con 
sitios eriazos y que podrían prestarse 
para el consumo de drogas. Además 
se debe tener en cuenta que nuestra 
comuna tiene la particularidad de 
tener muchas localidades, como La 
Chimba y Huamalata”, subrayó.  

Reemplazarán 309 luminarias con 
tecnología LED para mejorar seguridad

EN TRES POBLACIONES DE LA COMUNA DE OVALLE 

ROMINA ONEL
Ovalle
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Alcalde de Ovalle propone implementar un 
Plan Maestro de Ciclovías para la comuna

INTERESANTE ALTERNATIVA ANTE EL CAOS VIAL 

Expertos en urbanismo barajaron una serie de opciones con 
las que se podría ayudar a combatir los atochamientos en la 
capital del Limarí, destacando entre ellas, la construcción de 
este tipo de vías como una de las posibles soluciones para ir 
disminuyendo la congestión vehicular. 

Los atochamientos viales que se 
producen en las comunas con mayor 
cantidad de habitantes en nuestra 
región están obligando a los exper-
tos y a las autoridades a pensar en 
otras alternativas de conectividad, 
de manera de optimizar los tiempos 
de traslado y mejorar así, la calidad 
de vida de las personas. 

La ciudad de Ovalle no está ajena a 
la problemática del caos vial, ante lo 
cual, diario El Ovallino conversó con 
dos expertos que dieron su opinión 
al respecto. 

Para el director del Departamento 
de Arquitectura de la Universidad 
de La Serena, Alejandro Orellana,“la 
congestión vial y el aumento en los 
tiempos de desplazamiento es un 
problema que enfrentan todas las 
ciudades en expansión”.

En ese sentido, Orellana explicó que 
el aumento del parque automotriz 
y el mayor uso del automóvil tiene 
varias causas, “como el crecimiento 
económico, el aumento de las dis-
tancias en los recorridos cotidianos 
de la población y principalmente la 
ausencia de alternativas que ofrezcan 
mejores condiciones de movilidad, 
como un sistema de transporte ur-
bano integrado, seguro y cómodo, o 
infraestructura para otras formas de 
movilidad, como la bicicleta”. 

De hecho, el académico aseguró que 
el uso de este medio de transporte 
“es marginal debido a que no cuenta 
con infraestructura vial que garantice 
los estándares mínimos de seguridad 
y conectividad para este medio, así 
como tampoco contamos con la po-
sibilidad de intercambiar modos de 
transporte”.

En esa línea, el académico de la 
ULS sostuvo que “para solucionar 
el síntoma, que es la congestión, hay 
que abordar el fondo del problema, 
que implica planificar sistemas de 
movilidad sostenible, a la vez que 
se aumentan los costos del uso del 
automóvil, por ejemplo, restringiendo 
los estacionamientos. Pero no se 
pueden tomar medidas aisladas, como 
esto último, sin implementar primero 
alternativas de movilidad que permitan 
el desarrollo sostenible de la ciudad”.

NO BASTA CON LAS CICLOVÍAS
Por su parte, el arquitecto y Magíster 

en Economía Urbana, Carlos Moreno, 
quien además es académico de la 
Universidad de La Serena y de la 
Universidad Central, explicó que ante 

ROMINA ONEL
Ovalle

I m p l e m e n t a r 
una red de ciclo-
vías en Ovalle es 
vista como una 
c o n t r i b u c i ó n 
para disminuir 
el caos vial. 

CEDIDA

la problemática vial, “instalar ciclovías 
es una muy buena medida, pero no 
basta con tenerlas, porque el tema del 
caos es que todos van por las mismas 
vías y no hay alternativas. Por lo tanto 
poner otro modo de movilidad es muy 
positivo, pero a través de una estrate-
gia de desarrollo que genere una red 
de circuitos que tengan continuidad 
y permitan conectar a las personas 
con sus residencias, áreas de trabajo 
y con los servicios urbanos de salud, 
educación etc”. 

Por lo mismo, el académico duda  
que generar ciclovías “pueda tener un 
impacto en el caos vial, porque si se 
analizan los datos de movilidad que 
tienen algunas ciudades de Chile, 
la bicicleta no representa más allá 
del 1%. Pero si tenemos una política 
pública efectiva para el desarrollo 
de ciclovías, generando circuitos 
de interconexión de las personas en 
función de sus necesidades, dando 
seguridad y espacios adecuados para 
almacenaje en los espacios públicos, 
entonces se genera un incentivo desde 
el punto de vista de la infraestructu-
ra, pero también se tiene que hacer 
desde el uso”.  

Además de esto, Moreno hizo hincapié 
en que “hay que tener en cuenta que 
las condiciones geográficas limitan 
en algunos aspectos. En el caso de 
Ovalle, se tienen varios sectores con 

una diferencia de terreno importante 
e interconectar la parte alta y baja es 
bastante difícil, porque tiene pendien-
tes importantes. Pero en los sectores 
donde la geografía es relativamente 
plana, con los circuitos adecuados, 
la ciclovía puede ser una muy buena 
alternativa”.  

PLAN MAESTRO DE CICLOVÍAS
A pesar de que diversos movimientos 

sociales han solicitado públicamente 
que Ovalle cuente con un trazado de 
ciclovías que conecten la ciudad, 
hoy en día en la comuna solo existe 
una ciclovía propiamente tal, en la 
Avenida Costanera.

Por eso, al ser consultado respecto a 
la factibilidad de concretar esta idea, 
el alcalde Jonathan Acuña respondió 
que “actualmente estamos en la 
elaboración de las bases del diseño 
del Plan Maestro de Ciclovías, el cual 
esperamos que se licite durante julio. 
Como municipio logramos destrabar 
todas las dificultades administrativas 
tanto del Ministerio de Desarrollo 
Social y de Transportes, y hoy como 
le señalo, estamos en condiciones 
de licitar”. 

“Como alcalde sé de la importancia 
de contar con un plan de ciclovías 
para Ovalle. Por lo mismo hemos 
generado diversas gestiones para 

lograr esta iniciativa”, recalcó Acuña.
Y es que para la primera autoridad 

comunal “sin duda la aplicación de las 
ciclovías es una alternativa que debe 
tener un carácter de urgencia para 
nuestra ciudad. Necesitamos avanzar 
hacia una ciudad más inteligente en 
todo sentido y las ciclovías ayudarían 
a propiciar un sistema de transporte 
menos contaminante, con reducción 
de tráfico y ayudar a la disminución 
del sedentarismo”, destacó. 

“ACTUALMENTE ESTAMOS 
EN LA ELABORACIÓN DE 
LAS BASES DEL DISEÑO 
DEL PLAN MAESTRO DE 
CICLOVÍAS, EL CUAL 
ESPERAMOS QUE SE LICITE 
DURANTE JULIO. COMO 
MUNICIPIO LOGRAMOS 
DESTRABAR TODAS 
LAS DIFICULTADES 
ADMINISTRATIVAS TANTO 
DEL MINISTERIO DE 
DESARROLLO SOCIAL Y DE 
TRANSPORTES Y HOY COMO 
LE SEÑALO ESTAMOS EN 
CONDICIONES DE LICITAR”

JONATHAN ACUÑA
ALCALDE DE OVALLE
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 JUNTA GENERAL EXTRAORDINARIA 
DE ACCIONISTAS

SEGUNDA CITACIÓN

EXEQUIEL SANDOVAL QUEZADA
PRESIDENTE DEL DIRECTORIO

SOCIEDAD LIMARI COMERCIALIZADORA 
DEL AGRO S.A.

 Por acuerdo de la Junta de Accionistas de fecha 27 de Junio de 2024 
y en cumplimiento de lo establecido en los Estatutos Sociales, se 
convoca a Junta General Extraordinaria de Accionistas en segunda 
citación, de la Sociedad Limarí Comercializadora del Agro S.A., para el 
día Jueves 18 de Julio de 2024, a las 17:30 horas, en primer llamado y 
18:00 horas en segundo llamado, a efectuarse en la casa matriz 
ubicada en Avda. La Feria Nº 542, Ovalle, con el objeto de someter a 
consideración de los señores accionistas las siguientes materias:

1 Entrega de títulos por reparto de acciones.
2 Puntos Varios.

PARTICIPACION EN LAS JUNTAS
De conformidad a la Ley, tendrán derecho a participar y a ejercer sus 
derechos de voz y voto, los titulares de acciones inscritas en el Registro 
de Accionistas a la fecha de celebración de la Junta citada, sin 
obligaciones pendientes con la sociedad hasta 30 días, previos a la 
fecha de la junta. La calificación de poderes se efectuará el día de la 
junta hasta antes de su iniciación.

INTERDICCIÓN

Por sentencia 31 mayo 2024, 3er Juzgado Letras 

Ovalle, causa Rol V- 99-2024, declaró interdicción 

definitiva de Olga Noemi Campos Tapia, C.N.I. 

21.118.708-5, quedando legalmente incapacitado 

para administrar sus bienes, designándosele como 

Curador definitivo de sus bienes a Pedro Marcelino 

Campos Sánchez, C.N.I. 9.534.845-9. El Secretario

Pedro Pablo Mondaca Contreras
Secretario PJUD 

Veinticuatro de junio de dos mil veinticuatro

Desde hoy comienza a regir en todo el país 
el salario mínimo de $500 mil

TRAS SER APROBAD0 POR EL CONGRESO EN 2023

“Este es un avance más en 
el camino hacia el Trabajo 
Decente, que se suman a 
otras iniciativas como es la 
Ley de 40 horas, la pronta 
entrada de la Ley Karin y la 
ley de conciliación de la vida 
familiar, laboral y personal”, 
destacó el seremi del Trabajo 
de la región, Francisco 
Brizuela. 

Hoy lunes 1 de julio se concretará 
el alza del salario mínimo a $500 
mil, que impactará a alrededor de 
800.000 trabajadores y trabajadoras 
a nivel nacional. Con este incremen-
to, se adelanta el cumplimiento del 
compromiso del programa de gobierno 
de llevar el sueldo básico a ese nivel 
al finalizar la administración.

Asimismo, el pasar desde los $350 
mil vigentes al asumir el gobierno del 
Presidente Gabriel Boric a $500 mil, 
implica un aumento histórico de 43% 
en términos nominales (considerando 
la variación de la inflación), mientras 

EQUIPO EL OVALLINO
Ovalle

Alrededor de 800 mil trabajadores en todo el pais percibirán el nuevo aumento del salario 
mínimo. 

CEDIDA

que el alza real (descontando la in-
flación) llega a cerca de un 20%. 
Esto último conlleva un importante 
avance en el poder adquisitivo. 

La ministra del Trabajo y Previsión 
Social, Jeanette Jara, calificó el alza a 
$500 mil como “un importante paso 
en la dignidad de los trabajadores y 
trabajadoras de Chile”, destacando  
también que “es un fiel reflejo de que 

sí es posible mejorar las condiciones 
laborales cuando existe diálogo y 
voluntad política para avanzar”.

Cabe recordar que el proyecto de ley 
respectivo fue ingresado por el gobierno 
en abril de 2023 y fue despachado 
a ley a fines de mayo de ese año por 
parte del Congreso Nacional.

Además, contempla que el 1 de 
enero de 2025 el salario básico se 
reajustará de acuerdo con el IPC de 
los últimos seis meses”.

Por su parte, el ministro de Hacienda, 
Mario Marcel resaltó que el incremen-

to del salario mínimo se concretara 
de forma anticipada. “Esta era una 
meta que el programa de gobierno 
tenía contemplado para el final de 
su período. Así que poder concretar 
este aumento, llegando además a 
través de un acuerdo con la CUT, 
nos pone muy contentos. A través 
de ese acuerdo, no solo abarcamos 
objetivos salariales, sino que también 
distintas necesidades de las familias 
y de los trabajadores como lo rela-
cionado al impacto en los precios de 
los alimentos y el incremento de los 
aportes familiares”.

En la Región de Coquimbo, en tan-
to, el seremi del Trabajo y Previsión 
Social, Francisco Brizuela, destacó 
el cumplimiento del compromiso del 
gobierno y manifestó que “este es 
un avance más en el camino hacia 
el Trabajo Decente, que se suman a 
otras iniciativas como es la Ley de 40 
horas, la pronta entrada en vigencia 
de la Ley Karin y la ley de conciliación 
de la vida familiar, laboral y personal. 
Avances legislativos con un sello de 
diálogos y acuerdos y que en defini-
tiva favorecen a mejorar la calidad de 
vida de las y los trabajadores y sus 
familias”, indicó la autoridad regional. 

SUBSIDIOS A MIPYMES
Además del alza gradual del salario 

mínimo a $500 mil, y gracias a un 
acuerdo alcanzado por el ejecutivo, 
a través del Ministerio de Economía, 
con varias organizaciones de micro, 
pequeñas y medianas empresas, la ley 
aprobada en 2023 dispuso la entrega 
de un subsidio para el sector, que 
consiste en un esquema de montos 
para cada uno de los períodos de alza 
del salario mínimo, el que varía según 
tamaño de empresa. Además, se creó 
un mecanismo de protección que se 
activa en caso de que las condiciones 
macroeconómicas del país empeoren y 
tiene, por efecto inmediato, aumentar 
los montos que recibirán las empresas 
de menor tamaño.

Los montos del subsidio vigentes des-
de julio de este año serán de $36.500 
por trabajador para microempresas, de 
$23.500 para empresas pequeñas y 
de $12.500 para empresas medianas.

Entre los demás beneficios que 
abordó la ley aprobada en 2023, que 
reguló el alza a $500 mil, están el 
reajuste del SUF y de la Asignación 
Familiar; la extensión del Bolsillo 
Familiar Electrónico desde diciembre 
de 2023 hasta 2024 y el aumento 
del tope y la extensión de la vigencia 
del subsidio mensual para alcanzar 
un Ingreso Mínimo Garantizado. 
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Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

APERTURA BOLETERÍAS:
Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.

Cierre después de la última función.

*
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

La inauguración de la sede social de la localidad de Mialqui es un sueño hecho realidad para 
los vecinos del lugar. 

CEDIDA

El proyecto tuvo una 
inversión de más de 121 
millones de pesos y contó 
con el apoyo del gobierno 
regional de Coquimbo a 
través del programa de 
FNDR-FRIL. En la ocasión se 
recordó a Juan Carlos Araya, 
dirigente fallecido, quien fue 
impulsor de esta iniciativa.

Inauguran flamante 
nueva sede social de 

Mialqui en Monte Patria

EL PASADO JUEVES 

En una emotiva ceremonia realizada 
este jueves pasado en la localidad de 
Mialqui, la que contó con la presen-
cia de la gobernadora Krist Naranjo, 
el alcalde de Monte Patria, Cristian 
Herrera, dirigentes y vecinos de lo-
calidades aledañas de la comuna, se 
dio por inaugurada la sede social de 
la localidad, obra que cuenta con una 
superficie de 97 metros cuadrados y 
una estructurada sólida que considera 
una sala de reuniones, cocina, bodega, 
baños con accesibilidad universal para 
damas y varones, y estacionamientos, 
entre otras características.

Pese a los obstáculos que tuvo el 
proyecto tanto en su licitación como 
en su ejecución, ésta salió gracias al 
trabajo de dirigentes y vecinos de la 
localidad de Mialqui, y el trabajo de 
la municipalidad de Monte Patria.

Al respecto, la gobernadora Krist 
Naranjo afirmó que “nosotros, co-
mo gobierno regional por supuesto 
apoyamos este tipo de iniciativas a 
través de nuestros proyectos FRIL, 
conscientes de que la comunidad local 
necesita este tipo de proyectos para 
poder fortalecer sus barrios”. 

Por su parte, el presidente de la 
junta de vecinos de Mialqui, Francisco 
Cortés expresó que “nuestra sede 
social fue aprobada en pandemia. 
Entonces no se pudo construir en ese 
tiempo, pues tuvo que reevaluarse y 
al final de cuentas, hoy día se cumple 
el objetivo de tenerla”.

En esa línea, Sonia Araya, vecina 
y hermana del dirigente fallecido, 
Juan Carlos Araya, quien fue el gran 
impulsor de la construcción de esta 
sede, aseguró sentirse “orgullosa 

EQUIPO EL OVALLINO
Monte Patria

sede social y que desde este mismo 
lugar, toda la comunidad le rinda un 
homenaje real a Juan Carlos Araya, 
que no es la construcción de la sede, 
sino que en esta sede se construyan 
los nuevos sueños de Miaqui”, afirmó. 

porque fue uno de los sueños de mi 
hermano. Él está presente hoy en este 
acontecimiento. Me llena de orgullo”.

Finalmente, el alcalde de Monte 
Patria, Cristian Herrera señaló que su 
deseo es que los vecinos “ocupen la 
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Armas de fuego en manos de delincuentes: 
una amenaza que se busca erradicar

ES EL PRINCIPAL MEDIO UTILIZADO PARA COMETER HOMICIDIOS 

En la Región de Coquimbo 
el 44,2% de los crímenes 
se cometen con un arma 
de este tipo, mientras que, 
a nivel país habría cerca 
de 60 mil en posesión de 
antisociales. Un experto 
aborda el aumento de este 
peligroso fenómeno en 
los últimos años y las vías 
por las que, de manera 
constante, se sacan estos 
elementos de circulación.

Una balacera en el frontis de una 
discoteque en Ovalle, afortunada-
mente sin lesionados, es uno de los 
últimos hechos que han involucrado 
el uso de un arma de fuego en la zona 
las últimas semanas, caso que está 
siendo atendido por las autoridades 
en reuniones con la comunidad, ante 
la sensación de inseguridad generada 
a raíz del incidente.

El suceso se sumó al mediático caso 
de un militar en retiro que, días antes, 
baleó a dos jóvenes en la Avenida del 
Mar, hecho que quedó registrado en 
video y que muestra al sujeto apun-
tando con una pistola a transeúntes, 
una imagen que causó impacto. Cabe 
señalar que según se ha determinado 
hasta ahora, el hombre tenía permiso 
para mantener un arma, pero no para 
su traslado.

El uso de armas de fuego en la co-
misión de delitos es una constante 
que ha ido aumento en las últimas 
décadas, advierte el general en re-
tiro de Carabineros y magíster en 
Criminología, Jorge Tobar.

“Si haces un análisis de las esta-
dísticas de 20 años a la fecha, el 
uso de armas de fuego en cualquier 
operación criminal, ya sea de crimen 
organizado o crimen convencional, 
e incluso en hecho ‘pasionales’ ha 
tenido un incremento con este tipo 
de armas sobre las cortopunzantes. 
Va ganando terreno y es en alguna 
medida, porque tanto legal como 
ilegalmente, el obtener un arma de 

En los últimos años, la comisión de delitos realizados con arma de fuego ha ido al alza. Se estima que en el país, habrían unas 60 mil armas 
de diverso tipo circulando de manera ilegal y en poder de delincuentes. 

LAUTARO CARMONA

fuego es cada vez más asiduo o fre-
cuente”, sostiene.

A saber, de acuerdo al Informe 
Nacional de Víctimas de Homicidios 
Consumados en Chile, en la Región 
de Coquimbo, el 44,2% de las muer-
tes por intervención de terceros se 
cometen con armas de fuego, por 
sobre un 38,5% de aquellas gene-
radas mediante el uso de elementos 
cortopunzantes.

En Chile existen alrededor de 765 
mil armas legalmente inscritas entre 
la población, lo que representa una 
tasa de 4,2 armas por cada 100 mil 
habitantes. Y se estima, de acuerdo a 
la Dirección General de Movilización 
Nacional, que fuera del mercado 
legal, hay 60 mil que por distintas 
vías, están en posesión de criminales.

¿Pero cómo se obtienen y qué se 
hace para quitarle las armas al mundo 
delictivo?

CRIMEN ORGANIZADO Y CONVEN-
CIONAL 

Tobar indica que se debe realizar 
una distinción de cómo las armas 
terminan en manos de delincuentes. 
Por una parte, como había adelanta-
do, existe el crimen organizado y el 
crimen común o convencional.

El común, indica, la obtiene general-
mente a partir del robo en domicilios 
donde existen armas, o a partir de la 

adaptación de armas de fogueo. Por 
otro lado, eventualmente también se 
podría generar la compra a bandas 
de crimen organizado.

Este último, por su parte, se hace 
de armas por dos vías, sostiene. La 
importación ilegal, ya sea de armas 
completas o incluso vendidas por 
piezas, y mediante la corrupción.

“Hemos tenido situaciones que han 
ocurrido tanto en las Fuerzas Armadas 
como en Carabineros, en que el crimen 
organizado ha logrado la obtención 
no menor de armamento”, advierte.

ERRADICACIÓN
Según el reporte entregado por 

Carabineros respecto del primer 
trimestre del año, en la provincia 
de Elqui se ha logrado sacar de cir-
culación prácticamente un arma al 
día en el último tiempo, tanto por 
incautaciones a delincuentes como 
por entregas voluntarias realizadas 
a la institución.

Jorge Tobar, que en sus últimos 
años de servicio actuó como jefe de 
zona policial, indica que ese trabajo 
“es un ejercicio diario que resulta 
muy importante”.

También, destaca el trabajo “cada 
vez más exhaustivo” que se realiza 
en Aduanas para evitar el ingreso de 
armas al país.

Cabe señalar también que a prin-
cipios de año, el gobierno anunció 
un nuevo plan de control de armas 
que considera la fiscalización en 
fronteras, ampliación del registro 
de armamento, el fortalecimiento de 
la trazabilidad y la creación de una 
“identificación de huella balística”, 
a lo que se suma una propuesta 
para restringir la comercialización 
de armas de fogueo que puedan ser 
modificadas.

Junto con valorar el esfuerzo de la 
autoridad, el experto destaca como 
un punto relevante del trabajo que 
se realiza, el control de la munición.

“Hay que tener presente que la Ley de 
Armas tiene un control especialmente 
de la munición muy exhaustivo. Si 
tienes un arma legalmente inscrita, 
tienes que justificar el uso de cada 
tiro que tienes, porque la ley limita 
la compra de munición y tienes que 
en algún momento explicar en qué 
momento la gastaste, ya sea si fue 
defendiendo tu hogar o si fuiste a un 
club de tiro”, explica.

765
Mil armas de fuego se encuentran le-
galmente inscritas en el país. 

EQUIPO EL OVALLINO
Ovalle
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El no cobro de un 
evidente codazo del 
canadiense Moïse 
Bombito al chileno 
Rodrigo Echeverría 
en el minuto 4 - y 
que los encargados 
del  VAR dejaron 
sin sanción - sigue 
dándole vueltas a 
los chilenos.

EL DÍA

La eliminación en primera 
ronda de la Roja en la Copa 
América prolonga el discreto 
rendimiento del seleccionado 
que no tiene referentes y 
poder de gol, aunque los 
jugadores siguen orientando 
sus quejas contra los malos 
arbitrajes.

Chile se ubica entre las peores 
tres selecciones de Sudamérica

NO SE VE FÁCIL CLASIFICAR AL MUNDIAL 2026

Chile buscó avanzar a la ronda de los 
ocho mejores de la Copa América en el 
partido decisivo ante Canadá la noche 
del sábado en la ciudad de Orlando, 
Estados Unidos. Prácticamente fue 
local, con el aliento de más de 20 mil 
compatriotas, sin embargo, fue inca-
paz de superar a una novel selección 
norteamericana que en la medida que 
avanzaba el encuentro comenzó a 
jugar con la desesperación de la Roja.

El tema de los arbitrajes, que se hizo 
visible en este encuentro como en el 
choque ante Argentina, marcarán este 
proceso y quizás los que vengan. Sin 
embargo, escudarnos en que por los 
arbitrajes no se consiguió el objetivo, 
es desviar el verdadero problema que 

afecta al equipo nacional y que por 
lo visto el entrenador Ricardo Gareca 
no ha podido resolver: la carencia de 
gol y de referentes.

Como no había pasado desde 2004, 
Chile se fue en primera vuelta sin 
anotar un gol, lo que no sucedía des-
de hace 107 años, situación que no 
puede quedar tapada por las quejas, 
ya que es una constante que se viene 
dando desde hace varios procesos.

Si al factor deportivo, sin ningún nivel 
para rescatar -lo que hace complejo 
avanzar en el campo sudamericano- 
le sumamos el factor de las quejas  
y cartas de reclamo – en este caso, 
en contra del desempeño del colom-
biano Wilmar Roldán por parte de la 
ANFP- claramente la CONMEBOL 
establecerá  una clara distancia con 
Chile, cuyo peso en el organismo no 
parece tener consistencia.

Es cierto que Gareca apuntó –antes 
de partir a Estados Unidos-  que el 
gran objetivo de Chile son las cla-
sificatorias para el Mundial 2026, 
sin embargo, en este corto torneo, 
quedó de manifiesto que estamos 
“bien ubicados” entre las peores 
selecciones sudamericanas – a la 
par con Paraguay y Perú- por lo que 
el camino que resta por recorrer será 
sombrío y complejo.

CARLOS RIVERA V.
La Serena
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CNR llama a agricultores a participar en 
convocatoria que dispone de $300 millones

PARA LA REGIÓN DE COQUIMBO

A través del “Concurso 
para la Pequeña Agricultura 
Individual y Asociativa y uso 
de energías renovables”, 
este llamado, a nivel nacional 
contempla un total de $5.900 
millones para bonificar obras 
civiles, de tecnificación, 
sistemas especiales de riego 
y habilitación de pozos, entre 
otras.

Para disminuir las brechas y ampliar 
la cobertura de las herramientas del 
Estado hacia las y los pequeños regan-
tes y sus organizaciones, la Comisión 
Nacional de Riego (CNR) invitó a los 
regantes a presentar sus proyectos 
al concurso 2023-2024: “Pequeña 
Agricultura individual y asociativa y 
uso de energías renovables”, que a 
nivel nacional dispone de $3.700 
millones, de los cuales $550 millones 
están orientados a las regiones del 
Norte Chico.

En relación a esta convocatoria, el 
coordinador regional Coquimbo de la 
CNR, Álvaro Espinoza, recalcó que “tal 
como nos ha mandatado el Presidente 
Gabriel Boric, la Comisión Nacional 
de Riego ha centrado sus esfuerzos 
por llegar con sus instrumentos hacia 
los sectores con menos acceso. Por 
ello, invitamos a los pequeños re-
gantes y miembros de la Agricultura 
Familiar Campesina a postular a este 
concurso, que bonificará obras de 
tecnificación, obras civiles asociadas 
a riego, y sistemas especiales como 
atrapanieblas, entre otros, ya sean 
de carácter individual o asociativo”.

“Las bases ya están disponibles en 

EQUIPO EL OVALLINO
Ovalle

Diferentes obras de riego y conducción se pueden concretar al postular a los recursos dispuestos por la CNR. 
CEDIDA

la página institucional de la Comisión 
Nacional de Riego y los recursos 
destinados a la Región de Coquimbo, 
ascienden a los $300 millones”, 
añadió Espinoza.

Este llamado, está destinado a 
bonificar obras de tecnificación de 
riego; obras civiles asociadas a riego 
sin telemetría; otras obras de riego o 
sistemas especiales asociadas a riego, 
tales como SCALLS, atrapanieblas y 
habilitación de pozos e impulsiones 
asociados a un sistema de riego 
existente, presentadas por pequeños 
productores agrícolas y campesinos 
INDAP, pequeños productores agrícolas 
No INDAP, comunidades y asociaciones 
Indígenas y comunidades agrícolas.

Al respecto, el coordinador zonal de 
las regiones de Atacama- Antofagasta, 
Jaime Gutiérrez, extendió el llamado “a 
participar de este concurso dirigido a 
pequeños productores agrícolas INDAP, 
pequeños productores agrícolas No 
INDAP, comunidades y asociaciones 

indígenas, quienes pueden postular 
obras de tecnificación de riego, o 
habilitación de pozos, por mencionar 
algunos”.

“Hay disponibles $250 millones para 
la Región de Atacama. Esta convoca-
toria se enmarca en el Programa de 
Pequeña Agricultura de la Comisión 
Nacional de Riego, acorde a los li-
neamientos de nuestro gobierno y 
del Ministerio de Agricultura para 
dar seguridad hídrica a la pequeña 
agricultura, sostenibilidad a la pro-
ducción y seguridad alimentaria”, 
añadió.

Mientras que el seremi de Agricultura 
de Coquimbo, Christian Álvarez, señaló 
que “queremos reforzar el llamado que 
está haciendo la Comisión Nacional 
de Riego a pequeños productores, a 
comunidades y asociaciones indígenas, 
para que postulen a este concurso 
de ‘Pequeña Agricultura individual 
y asociativa y uso de energías reno-
vables’, que busca bonificar obras 

que otorguen una mejor gestión del 
recurso hídrico disponible. Esta ini-
ciativa va en la línea del trabajo que 
nos ha encargado potenciar nuestro 
ministro Esteban Valenzuela, sobre 
todo en la región que se encuentra con 
un alto nivel de afectación producto 
de la escasez de agua”.

De igual forma, el seremi de 
Agricultura de Atacama, Cristian 
Cortés, destacó que “el uso de las 
energías limpias en las labores de 
riego tiene una disminución consi-
derable en los costos energéticos, 
es más eficiente y no contamina 
el entorno, por lo que el impacto es 
positivo en el medio ambiente. Por 
eso hacemos un llamado a participar 
en esta nueva convocatoria y así 
incorporar las energías renovables 
en nuestros predios”.

Las postulaciones deberán realizarse 
únicamente a través de la página de 
la CNR, www.cnr.gob.cl hasta las 
23:59 horas del 31 de julio de 2024.
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